
   El gobernador del Estado, Alejandro Armenta señaló a la Organización Antorcha Campesina de estar 
involucrada en la toma de Ciudad Universitaria de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) 
, por ello, pidió que se retiren, de lo contrario, habría sanciones en su contra como lo marca la Ley. 
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Fue instalado el Comité 
de Atención a Fenómenos 
Hidrometeorológicos “Tlaloc”, 
del Gobierno de la Ciudad

Puebla prohíbe reelección 
y combate el nepotismo 
político: reformas 
aplicarán desde 2030
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GOBIERNO DE LA CIUDAD Y AUIEMSS IMPULSAN 
EDUCACIÓN Y DESARROLLO PROFESIONAL

AC DEBE RESPETAR 
AUTONOMÍA DE LA 
BUAP: ARMENTA

  Con el objetivo de fortalecer la colaboración entre el sector gubernamental y las instituciones 
educativas, el Gobierno de la Ciudad firmó un convenio con la Asociación de Universidades e 
Instituciones de Educación Media Superior, A.C. (AUIEMSS). Este acuerdo tiene como finalidad 
establecer las bases de colaboración institucional para ejecutar acciones conjuntas en materia de 
servicio y prácticas profesionales.
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Hay un detenido 
por el asesinato 
de 7 estudiantes 
hallados en Puebla

Puebla: Audi dispara 
las exportaciones, 
mientras VW enfrenta 
caída significativa

  El titular de la Secretaría de 
Gobierno (Sego) de Oaxaca, 
Jesús Romero López, dio a 
conocer que hay una persona 
detenida por la desaparición 
y asesinato de al menos siete 
jóvenes originarios de Tlaxcala 
que vacacionaban en Santa María 
Huatulco. Adelantó que esta 
persona ya fue presentada ante 
un Juez de Control en la ciudad 
de Oaxaca, y aseguró que el 
detenido ya declaró el origen y el 
móvil de este múltiple asesinato.
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Académico del ICUAP 
investiga organismos del 

suelo que favorecen su 
fertilidad y conservación
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Lupita Cuautle, Gobierno 
del Estado e INAH Puebla, 
presentan cartelera del 
Equinoccio 2025

Brigadas de Salud 
eliminarán la comida 
chatarra en 4 mil 268 
escuelas poblanas

  El titular del Ejecutivo aseguró que la administración estatal no está involucrada en la protesta de 
estudiantes, ya que, hay respeto a la autonomía de la BUAP.

  La rectora de la BUAP, Dra. Lilia Cedillo, realizó un recorrido por Ciudad Universitaria con el propó-
sito de hablar con los estudiantes y anunciar la instalación de 13 mesas de diálogo, iniciativa que bus-
ca atender las inquietudes de los jóvenes y encontrar soluciones de manera oportuna.

 El objetivo es consolidar a San Andrés Cholula 
como un destino cultural y turístico de excelencia 
internacional, promoviendo su riqueza prehispánica 
y dándole la bienvenida a la primavera.
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Que nadie se sorprenda, un universitario de la Buap, como Alejandro Armenta, 
defenderá con toda su voluntad y la ley, la autonomía universitaria.
Ayer, exigió, con todas sus letras, a la organización Antorcha Campesina que 
finalice su participación en el paro estudiantil que mantiene cerrada Ciudad Uni-
versitaria y otros colegios y facultades de la BUAP.
Solicitó a la Fiscalía realizar una investigación al respecto y manifestó que ni fun-
cionarios de su administración ni particulares ajenos a las universidades pueden 
intervenir en sus conflictos internos. Enfatizó que por intereses políticos ninguna 
organización puede ni debe tener injerencia o afirmar que no tienen control sobre 
sus integrantes involucrados en el paro.
Exhortó a Antorcha a retirarse y no impedir el acceso a la educación de los alum-
nos de la Benemérita Universidad, y de los interesados en el proceso de admisión 
2025. En esta semana deben quedar resueltos y con soluciones de la institución 
las demandas de los estudiantes, para normalizar sus actividades académicas.

Luego de estar investigados por delitos del fuero común y federal, Uruviel y Gio-
vanni González Vieyra, presidentes de Ciudad Serdán y Tlachichuca, respectiva-
mente, fueron trasladados al penal de Tepexi de Rodríguez, donde tendrán una 
audiencia de control.
El 7 de marzo, en un operativo en Tlachichuca, fueron detenidos los hermanos 
Uruviel y Giovanni; mientras que pobladores impidieron el arresto de su hermano 
Ramiro, quien es alcalde de San Nicolás Buenos Aires. Detuvieron también a 
Ramiro González Navarro, padre de los alcaldes.
Los detenidos están relacionados con delitos como robo a transportista, posesión 
ilegal de armas y tráfico de animales exóticos, evidencia que las autoridades ob-
tuvieron durante el cateo a tres inmuebles de su propiedad, uno de ellos conocido 
como el rancho ‘El Cristo’.

La dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, Fedrha Suriano, aseguró que en 
los municipios de Tlachichuca y Ciudad Serdán hay gobernabilidad a pesar de 
la detención de sus alcaldes, Giovanni y Uruviel González Vieyra, quienes son 
investigados desde 2022 por la Fiscalía del Estado.
La dirigente explicó que tras la detención de ambos alcaldes se debe esperar el 
resolutivo de las autoridades, ya que desconoce cuáles son los delitos por los 
que fueron asegurados. Por ello, enfatizó que no iba a dar mayores opiniones 
por respeto a las familias de los detenidos y también a los pobladores de ambos 
municipios.
La dirigente estatal de MC mencionó que, si la autoridad da por hecho que los 
ediles son culpables, no los defenderán, por lo que al momento sólo cuentan con 
los antecedentes de ambos perfiles, pero no los pueden criminalizar porque no se 
han esclarecido las acusaciones.

El gobernador Alejandro Armenta propuso que la elección de jueces y magistra-
dos del Poder Judicial local se celebre el primer domingo de junio de 2027. Esto 
señala la iniciativa de reforma, remitida por el coordinador de gabinete, José Luis 
García Parra, al Congreso del estado. 
El documento señala que, por única ocasión, el periodo de la mitad de magis-
traturas y jueces del Tribunal Superior de Justicia, que resulten electos en 2027, 
vencerá en 2033. El resto en 2036. Dicho periodo estará determinado por el nú-
mero de votos que alcance cada candidatura.
Será el Instituto Electoral del Estado el encargado de realizar el cómputo de la 
elección, publicar los resultados y entregar las constancias de mayoría a las y los 
candidatos que obtengan el mayor número de votos. 
“Las personas que resulten electas tomarán protesta de su encargo ante el Con-
greso del Estado los primeros cinco días hábiles en que se instale el primer pe-
riodo ordinario de sesiones del año 2027. El Órgano de Administración Judicial 
adscribirá a las personas electas al órgano judicial que corresponda a más tardar 
el último día hábil del mes de septiembre de 2027”, dicta la iniciativa.

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que no hay financiamiento chino en la 
obra del Tren Maya como acusaron congresistas de Estados Unidos. “El recurso 
con el que se hizo el Tren Maya es público, ahí lo pueden ver en los informes de 
la cuenta pública, todo lo que se invirtió en el Tren Maya es público, el recurso de 
las y los mexicanos, que pagaron en impuestos y que se regresó para construirlo”.
Un grupo de congresistas estadounidenses pidió al presidente Donald Trump in-
dagar si el Tren Maya está financiado por el Partido Comunista Chino. Pidieron 
poner el foco en la región “clave” de la Península de Yucatán, a fin de que China 
no intervenga allí, y recordaron cómo se dio la expropiación de una mina de la 
empresa Vulcan Materials.
La mandataria mexicana dijo que enviará también una carta aclaratoria a Trump y 
a los congresistas de EU. Para decirles, ellos están planteando en esa carta que 
hubo expropiación, nunca hubo expropiación, las tierras son de ellos, el terreno 
es de ellos, concluyó.
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EBRARD VIAJA A WASHINGTON 
PARA EVITAR ARANCELES AL 
ALUMINIO Y ACERO

Ebrard viaja por tercera ocasión a 
Washington para evitar la imposición de 
aranceles por EE.UU. ahora al acero y el 
aluminio

MÉXICO RECUPERA 915 
BIENES CULTURALES 
PREHISPÁNICOS EN 
RESTITUCIÓN HISTÓRICA

Los bienes arqueológicos 
provienen de regiones como el 
occidente mexicano, Bajío, Golfo, 
Altiplano Central, Oaxaca y el 
área maya

MANÁ HARÁ HISTORIA 
EN LOS ÁNGELES COMO 
EL ARTISTA CON MÁS 
CONCIERTOS

Con su ‘Vivir Sin Aire Tour’, 
Maná se convertirá en la banda 
con más shows en arenas en 
la historia de Los Ángeles, 
superando a Bruce Springsteen

HARVARD CONGELA SUS 
CONTRATACIONES ANTE LA 
INCERTIDUMBRE CREADA 
POR EL GOBIERNO DE TRUMP

Harvard se suma al paso tomado 
por la Universidad de Stanford 
y la de Cornell ante los recortes 
contemplados por el nuevo 
Gobierno
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D
iálogo y defensa de la autnomía universitaria 
son principios que han permitido a una 
institución, como la Buap, trascender y ser 
un orgullo de los poblanos.
Ante un paro estudiantil, de casi dos se-

manas, que no es en todas las unidades académicas, y 
que se ha polarizado en Ciudad Universitaria, donde un 
grupo embozado no deja entrara libremente a la comu-
nidad, obligó a que el gobernador Alejandro Armenta, un 
universitario egresado de la Buap, fijará públicamente 
su posición.
Además, la rectora Lilia Cedillo personalmente acudió 
a CU a la instalación de las 13 mesas de trabajo donde 
representantes de todas las autoridades –consejeros uni-
versitarios, consejeros académicos y directores de uni-
dad- escucharon a los estudiantes en busca de un acuer-
do para regresar en el corto plazo a la actividad diaria.
La doctora Cedillo realizó un recorrido en Ciudad Uni-
versitaria, donde se instalaron las mesas en los alrede-
dores del campus, con el objetivo de conocer la posi-
ción de los alumnos, para analizar sus pliegos petitorios. 
Durante un breve diálogo con una comisión de voceros 
de los estudiantes de las distintas facultades, se acordó 
trabajar en las comisiones formadas por el Consejo Uni-
versitario.
Mientras tanto en Casa Aguayo, el gobernador Armenta 
expresó:
“Ninguna organización política puede afectar el derecho 
humano a la educación”, y exhortó a la organización Antor-
cha Campesina para dejar de entrometerse en la vida in-
terna de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
“La educación es un derecho humano consagrado y 
quien violente la vida universitaria se tendrá que so-
meter al escrutinio puntual de la ley”, señaló y subrayó 

que el gobierno del estado no interviene en la vida de la 
máxima casa de estudios.
Exhortó a la Fiscalía General del Estado a actuar con-
tundentemente contra quienes violentaron la autonomía 
de la BUAP.
Durante la mesa de trabajo de ayer, Alejandro Armenta 
llamó a Antorcha Campesina a retirarse del plantón que 
mantiene en Ciudad Universitaria, ya que no pueden po-
ner en riesgo el registro de 150 mil estudiantes para el 
próximo ciclo escolar.
“No aceptaremos chantajes. Diálogos sí, acuerdos sí, 
chantajes no, la universidad se tiene que abrir, se tiene 
que entregar a las autoridades y nosotros apoyaremos 
cualquier acción que requiera la atención racional a las 
demandas que pueden ser legítimas”, subrayó.
Enfatizó que ningún partido político u organización co-
mercial se debe entrometer en la vida de las universida-
des públicas y privadas.
La Asamblea Universitaria envió un comunicado en 
redes sociales, que más tarde repartió Antorcha Cam-
pesina, donde deslindó a la organización de estar in-
volucrada y exigieron respeto y no amenazas para su 
movimiento y el paro en Ciudad Universitaria.
Antorcha no sólo negó y rechazó estar involucrada en 
la suspensión de clases, tiene muchos simpatizantes en 
facultades de la Buap, especialmente en Derecho, y se 
“sumó al llamado del gobernador para el rápido cese del 
conflicto y a la pronta reanudación de las actividades en 
la Buap”. Agregó que no está en sus manos hacerlo.
Por ejemplo, con dialogo han regresado a sus activi-
dades la facultad de Medicina con todas sus escuelas, 
Contaduría Pública y miles de estudiantes no han deja-
do de tener clases en línea.
La defensa de la autonomía es primordial y para conso-

lidar el trabajo se buscan soluciones y acuerdos con los 
estudiantes, para ello es indispensable el diálogo.
Las amenazas a la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla no son nuevas y siempre su comunidad la 
ha sacado adelante porque se respeta la pluralidad y la 
diferencia de opiniones, donde no se transige es en la 
defensa de la autonomía universitaria.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
De los últimos gobernadores egresados de la Buap, 
cuente usted al doctor Toxqui, Melquiades Morales, Ma-
rio Marín y ahora Alejandro Armenta.
Ninguno cayó en la tentación de violentar la autonomía 
de su alma mater, porque conocían las consecuencias 
de lo que implicaba.
Ahora Armenta, conforme a los nuevos tiempos, ha 
sido explicito, porque en el pasado los mensajes eran 
privados.
Ayer, puntualizó “la educación es un derecho humano 
consagrado y quien violente la vida universitaria, se ten-
drá que someter al escrutinio puntual de la Ley, hoy el 
secretario de Gobernación ha convocado a los represen-
tantes de Antorcha Campesina que yo recibí, pero antes 
de que los reciba, le pido respetuosamente a Antorcha 
a que se retiren del plantón que hay en CU, no pueden 
poner en riego el registro de 150 mil estudiantes para el 
próximo ciclo escolar, le pido a la Fiscalía que actúe”,
Concreto y directo, el gobernador Armenta toco el fondo 
del asunto.
Sobre advertencia, no hay engaño.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Académico del ICUAP investiga organismos del suelo que favorecen su fertilidad y conservación
  ESTUDIA ORGANISMOS MICROBIOLÓGICOS, DE LA MACROFAUNA Y MESOFAUNA

Con el fin de generar conocimientos cien-
tíficos que permitan comprender, prevenir 
y solucionar el deterioro de los recursos 
naturales, la contaminación ambiental y 
la baja de los rendimientos, investigado-
res del Centro de Agroecología del Ins-
tituto de Ciencias (ICUAP) de la BUAP 
desarrollan tecnologías para mejorar la 
producción agrícola y forestal con un en-
foque agroecológico.

Una de estas investigaciones es enca-
bezada por el doctor Dionicio Juárez Ra-
món, quien se dedica a estudiar organis-
mos microbiológicos, de la macrofauna y 
mesofauna que favorecen la fertilidad y 
conservación de los suelos.

En el Laboratorio de Suelo y Agua 
se investigan dichos organismos bajo 
un contexto ecológico; es decir, se estu-
dian para conocer los factores ambien-
tales que promueven sus poblaciones, 
especialmente de aquellas especies que 
pueden regenerar este recurso natural. 
“Nosotros los cuidamos, controlamos y 
vemos de qué manera son útiles, porque 
cada uno de ellos cumple una función en 
el ecosistema”, expresó.

En uno de sus proyectos, Juárez Ra-
món analizó las comunidades de lombri-
ces de tierra del sistema de cultivo de 
milpa intercalada con árboles frutales, 
en Puebla y Oaxaca. “Para nosotros un 
gusano en el suelo no es plaga, es un 
elemento más de la biodiversidad”. Ex-
plicó que las actividades de estos seres 
vivos influyen en la incorporación de ho-
jarasca al suelo, la descomposición de 
los materiales orgánicos, la aireación, la 

distribución de la humedad y el reciclaje 
de nutrientes. Por ello, han logrado intro-
ducir algunas especies para rehabilitar y 
mejorar dichas funciones.

El investigador recordó que en tiem-
pos prehispánicos los suelos eran muy 
fértiles, gracias a la presencia de estos 
organismos, que desde la superficie se 
alimentan con desechos vegetales que 
descomponen y hacen retornar nutrien-
tes para las plantas, lo que favorece sue-
los sanos y productivos.

“Hoy nuestra intención es reactivar-
los en cualquier agroecosistema, para 
producir comestibles con buenos rendi-
mientos”. Para ello, el experto del ICUAP 
destacó la necesidad de activar las po-
blaciones de estos organismos en cam-
pos de cultivo y en ecosistemas, propor-
cionándoles humedad y alimento.

“Hay que alimentarlos con materia or-
gánica en diferentes niveles de descom-
posición; esto les permite fabricar abonos 
para la agricultura”. La constancia de nu-
trientes dependerá de la disponibilidad 
de volúmenes de materiales orgánicos y 
humedad de que disfruten dichos orga-
nismos descomponedores”.

Juárez Ramón, doctor en Estrategias 
de Desarrollo Agrícola por el Colegio de 
Postgraduados, expuso que otra táctica 
para incrementar la riqueza del suelo es 
cultivar dos o más especies vegetales 
para aumentar la diversidad de fuentes de 
desechos de cosecha, por ejemplo, inter-
calar árboles frutales con surcos de milpa. 

“Con este agroecosistema logramos 
producir además de alimentos variados, 

desechos de cosecha de árboles frutales 
y de especies anuales, que pueden ser 
incorporados a los procesos de descom-
posición que alimentan los suelos. Se re-
quiere mayor cantidad de nutrientes para 
que las plantas produzcan frutos”.

El también integrante del Cuerpo Aca-
démico “Manejo Sostenible de Agroeco-
sistemas” indicó que en el Ecocampus 
Valsequillo se estableció un laboratorio a 
cielo abierto para pruebas y experimentos 
de campo, donde investigadores y alumnos 
trabajan estas líneas de investigación. 

En el lugar, además de control de es-
correntías y obras de conservación del 
suelo, se producen insumos orgánicos 
para la agricultura y se cultivan hortalizas 
como tomate, chile y chayote; orégano y 
hierbabuena, así como plantas medici-

nales, a cielo abierto, bajo cubierta y en 
camas biointensivas, además de plantas 
para reforestar, esto último en coordina-
ción con el Jardín Botánico Universitario”.

El también integrante del Padrón de 
Investigadores de la BUAP, detalló que 
ante el elevado deterioro de los terrenos 
en el Ecocampus Valsequillo, antes de in-
troducir alguna planta, el suelo se abona 
con materiales orgánicos en diferentes 
niveles de descomposición, se establece 
el cultivo y se da seguimiento hasta lograr 
resultados. 

En el manejo agroecológico mante-
ner la actividad biológica del suelo forma 
parte de las premisas para producir ali-
mentos sanos, sin descuidar el hábitat en 
donde se producen, puntualizó el doctor 
Dionicio Juárez Ramón. °REDACCIÓN



5CIUDADMARTES.11.03.2025                              @diariopuntual                www.diariopuntual.com

Fue instalado el Comité de Atención 
a Fenómenos Hidrometeorológicos 
“Tlaloc”, del Gobierno de la Ciudad

Gobierno de la Ciudad y AUIEMSS impulsan 
educación y desarrollo profesional

Ante aranceles, Aceros 
Torices apuesta por 
autosuficiencia y 
precios estables en 
México

  El sector de la construcción 
experimentará un crecimiento 
del 0 % en 2025 en compara-
ción con 2024

Puebla, Pue- La imposición de aran-
celes al acero y aluminio representa 
un desafío significativo para la indus-
tria mexicana. Sin embargo, la em-
presa Aceros Torices considera esta 
medida como una oportunidad para 
fortalecer su presencia en el mercado 
y mitigar el impacto en los costos de 
ambos metales a nivel nacional.

Según la consultora Forecastim, 
el sector de la construcción experi-
mentará un crecimiento del 0 % en 
2025 en comparación con 2024. En 
este contexto, Aceros Torices ha 
anunciado su compromiso de no au-
mentar los precios de sus productos 
ni reducir su calidad.

REDUCCIÓN DE LA DEPENDENCIA 
DEL ACERO EXTRANJERO 
Actualmente, México ocupa el puesto 
15 en la producción global de acero, 
con una producción anual de casi 20 
millones de toneladas. Sin embargo, 
el consumo interno supera los 28 mi-
llones de toneladas, lo que obliga a 
importar acero, principalmente de Es-
tados Unidos, Corea del Sur y China. 
Ante esta situación, Aceros Torices 
planea reducir la dependencia del 
acero extranjero, expandir su presen-
cia en nuevas regiones y fortalecer su 
infraestructura tecnológica y servicio 
al cliente.

IMPACTO EN SECTORES ESTRATÉGICOS 
Y COMPROMISO EMPRESARIAL
 El panorama global también es desa-
fiante, ya que la producción de acero 
crudo ha disminuido, generando un 
escenario de escasez. En este contex-
to, Aceros Torices busca desempeñar 
un papel clave para contener los efec-
tos negativos de la medida arancela-
ria, que impactará particularmente a la 
industria de la construcción.

El Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (IMCO) estima que estos 
aranceles podrían afectar hasta el 4.7 
% de las exportaciones nacionales, 
impactando sectores estratégicos 
como el automotriz, el de electrodo-
mésticos y la edificación de viviendas. 
Dado que el acero representa hasta 
el 40 % del costo en la construcción 
de viviendas de interés social, la me-
dida podría generar un aumento en 
los costos del sector. °ALMA MÉNDEZ

Con el objetivo de enfrentar los riesgos 
derivados de fenómenos hidrometeoroló-
gicos y proteger a la población, el Gobier-
no de la Ciudad, encabezado por el pre-
sidente municipal, Pepe Chedraui Budib, 
comisionó a la Secretaría de Gestión y 
Desarrollo Urbano (SGyDU), llevar a cabo 
la instalación del Comité de Atención a 
Fenómenos Hidrometeorológicos “Tlaloc” 
y la toma de protesta de sus miembros.

Durante la instalación y toma de pro-
testa de sus integrantes, la secretaria 
de Gestión y Desarrollo Urbano, Karina 
Asunción Romero Sainz, subrayó que se 
coordinarán los esfuerzos de las depen-
dencias e instituciones que integran este 
comité para garantizar que "actuemos de 
manera efectiva y oportuna, antes, du-
rante y después de cualquier fenómeno 
hidrometeorológico".

Será la Dirección de Gestión de Ries-
gos en Materia de Protección Civil, la 
encargada de coordinar las diversas ac-
ciones realizadas por las instituciones 
y dependencias que conforman este 
Comité y quienes trabajarán de manera 
integral antes, durante y después de la 
ocurrencia de dichos fenómenos, enfo-
cándose en la reducción de riesgos y la 
protección de la vida, los bienes y el en-
torno de la población.

El director de Gestión de Riesgos en 
Materia de Protección Civil de la (SGy-
DU), Rubén Borau García, puntualizó que 
este comité permitirá reunir a dependen-
cias de los diferentes órganos de gobier-
no, para que permanezcan alertas para la 
atención y prevención de fenómenos me-
teorológicos o hidrometeorológicos como 
lluvias, tormentas eléctricas, sequias, in-

cendios forestales de los fenómenos que 
nos afectan.

La difusión de información, mediante 
sistemas de alerta temprana, será clave 
para facilitar la toma de decisiones y la 
adopción de medidas preventivas opor-
tunas, por lo que se trabajará en la pro-
moción de la cultura de autoprotección, 
fomentando el conocimiento y la aplica-
ción de medidas de prevención en la ciu-
dadanía.

Será a través del fortalecimiento de 
la capacidad de respuesta ante emer-
gencias, así como la optimización de los 
recursos y estrategias disponibles para 
asegurar una intervención efectiva. Por 
lo que, se incentivará la participación de 
la sociedad en las acciones de protección 
civil, contribuyendo a una comunidad re-
siliente y mejor preparada frente a cual-
quier eventualidad climática.

Este esfuerzo en conjunto se realizará 
con el apoyo del Sistema Operador de los 
Servicios de Agua Potable y Alcantarilla-
do del Municipio de Puebla (SOAPAP); 
la Comisión Nacional del Agua (CONA-
GUA); la Coordinación General de Pro-
tección Civil y Gestión del Riesgo de De-
sastres del Estado de Puebla; así como 
de las dependencias municipales como la 
Secretaría de Servicios Públicos; el Orga-
nismo Operador del Servicio de Limpia; la 
Secretaría de Movilidad e infraestructura; 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana; el 
Sistema DIF Municipal; así como la Se-
cretaría de Bienestar y Participación Ciu-
dadana. °REDACCIÓN

Con el objetivo de fortalecer la colabora-
ción entre el sector gubernamental y las 
instituciones educativas, el Gobierno de 
la Ciudad firmó un convenio con la Aso-
ciación de Universidades e Institucio-
nes de Educación Media Superior, A.C. 
(AUIEMSS). Este acuerdo tiene como fina-
lidad establecer las bases de colaboración 
institucional para ejecutar acciones con-
juntas en materia de servicio profesional y 
prácticas profesionales.

El convenio también contempla bene-

ficios significativos para los trabajadores 
del Ayuntamiento y sus familias, quienes 
podrán acceder a becas y descuentos en 
las instituciones educativas afiliadas a la 
AUIEMSS. De igual forma, el acuerdo facili-
tará la capacitación de los servidores públi-
cos del Ayuntamiento, contribuyendo a su 
desarrollo profesional y mejor desempeño 
en la administración pública municipal.

El presidente municipal, Pepe Chedraui 
Budib, reafirmó su compromiso con la edu-
cación, para que las y los jóvenes tengan 

la facilidad de hacer su servicio social para 
que se conviertan en personas con suficien-
te capacidad insertarse en el ámbito profe-
sional lo mejor preparados.

“Es un placer reunirme con la comuni-
dad educativa de Puebla. Gracias por ser 
parte de este convenio en beneficio de la 
comunidad estudiantil y del personal del 
Ayuntamiento de Puebla. La educación, 
además de ser un derecho universal, es 
un camino lleno de gratificaciones que nos 
dotan de habilidades, nos ayuda en la bús-
queda de empleo y contribuye al desarrollo 
de la sociedad” señalo.

Gustavo Santín Nieto, presidente del 
Consejo Directivo de la Asociación de Uni-
versidades e Instituciones de Educación 
Media Superior A.C., agradeció la disposi-
ción del Gobierno de la Ciudad para que las 
y los jóvenes puedan aprender más sobre 
su campo laboral y adquieran experiencia.

En el evento se contó con la asistencia 
de Joaquín Espidio Camarillo, secretario 
del Ayuntamiento.

Con una duración de casi tres años, este 
convenio permitirá la incorporación de estu-
diantes con perfiles afines a la administración 
pública municipal para la realización de su 
servicio social y prácticas profesionales, lo 
que fortalecerá la vinculación entre la acade-
mia y el sector público.

Con este acuerdo, el Gobierno de la 
Ciudad reafirma su compromiso con la edu-
cación y el fortalecimiento del servicio pú-
blico, impulsando iniciativas que beneficien 
tanto a los trabajadores del Ayuntamiento 
como a la comunidad estudiantil. °REDACCIÓN
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Puebla: Audi dispara las 
exportaciones, mientras VW 
enfrenta caída significativa

  DE ACUERDO CON 
EL RAIAVL DE ENERO A 
FEBRERO DE 2025, SE 
EXPORTARON DESDE 
PUEBLA 41,708 VEHÍCULOS

Puebla, Pue- De acuerdo con datos del 
Registro Administrativo de la Industria 
Automotriz de Vehículos Ligeros (RAIA-
VL), en el periodo de enero a febrero de 
2025 se exportaron desde Puebla 41,708 
vehículos, lo que representa una disminu-
ción respecto a las 53,621 unidades en-
viadas al extranjero en el mismo periodo 
del año pasado.

Disminución general en 
exportaciones desde Puebla

 Las plantas armadoras de Audi y 
Volkswagen, ambas ubicadas en te-
rritorio poblano, registraron resultados 
opuestos en cuanto a exportaciones du-
rante febrero.

 
Audi: Incremento significativo 
en exportaciones
Audi reportó un crecimiento significativo en 
la exportación de vehículos, con un incre-
mento del 151.5% en el primer bimestre de 
2025. En ese periodo, la automotriz envió 
al extranjero un total de 13,733 unidades, 
superando en 8,273 los 5,460 vehículos ex-
portados en el mismo lapso de 2024.

En febrero, Audi exportó 6,863 unida-
des, un aumento del 228.5% en compa-
ración con los 2,089 vehículos enviados 

en el mismo mes del año anterior. Este 
incremento se debe, en parte, a la huelga 
registrada en la planta de San José Chia-
pa en 2024, que afectó la producción y 
exportación de ese periodo.

 
VW registra caídas en sus exportaciones  
En contraste, Volkswagen de México ex-
perimentó una caída del 41.9% en sus 
exportaciones durante el primer bimestre 
de 2025. La armadora redujo el envío de 
unidades de 48,161 en 2024 a 27,975 en 
el mismo periodo de este año.

Solo en febrero, Volkswagen exportó 
16,025 vehículos, una disminución del 
47.7% en comparación con las 30,663 
unidades enviadas en febrero de 2024. 

°ALMA MÉNDEZ

Violento enfrentamiento 
en San Andrés Azumiatla 
deja heridos y un fallecido
Puebla, Pue- La mañana de este lunes 
10 de marzo, en la carretera que conec-
ta San Andrés Azumiatla con la capital, 
se registró un violento enfrentamiento 
entre los conductores de las rutas S10 
y Azumiatla S5. Como resultado, varias 
personas quedaron heridas y, hasta el 
momento, se ha confirmado el falleci-
miento de una persona.

Antorcha Campesina se deslinda
En redes sociales han circulado imágenes 
que muestran a individuos encapuchados 
agrediendo a sus oponentes con bates, 
dejándolos sometidos en el suelo. Sin 
embargo, algunas versiones han atribuido 
falsamente la participación del Movimien-
to Antorchista en estos hechos.

La organización ha negado cate-
góricamente cualquier relación con las 
rutas de transporte involucradas en la 
riña y ha exigido a los medios de comu-
nicación que han difundido esta infor-
mación errónea, que rectifiquen y reti-
ren sus publicaciones en prensa digital, 
radio, televisión y redes sociales.
 
Testimonios y nuevos señalamientos 
De acuerdo con la Secretaría de Mo-
vilidad y Transporte, el conflicto en la 
carretera de San Andrés Azumiatla fue 
protagonizado por miembros de la or-
ganización 28 de Octubre, que ahora 
cuenta entre sus filas con Ángel Sierra, 
y la cooperativa S5, encabezada por 
Carlos Orta.
 
Testigos aseguran participación de Antor-
cha y que hay dos muertos  
La mañana de este lunes, un grupo 
de personas perteneciente a Antorcha 
Campesina, bloqueó la entrada de la 
junta auxiliar de San Andrés Azumiatla 
y agredió a habitantes de esta demar-
cación, lo que dejó como resultado, 
presuntamente, dos fallecidos, y varios 
heridos de esta población, quienes via-
jaban a su trabajo.

 
Intervención de autoridades en la crisis
 Según testigos, el bloqueo inició a las 
8:00 AM, para ello, Antorcha Campesi-
na utilizó diversos vehículos para impe-
dir el acceso principal de la comunidad. 
Esto para buscar apropiarse de la ruta 
de circulación que realiza RS5 o los ver-
des, como se le conoce popularmente.

Al lugar llegó un grupo de choque 
de Antorcha, quienes tenían el rostro 
cubierto, y con armas de fuego reali-
zaron varias detonaciones al aire, para 
obligar a detener a las choferes de la 
RUTA S5. Al descender los pasajeros, 
eran agredidos por los encapuchados, 
sin importar que eran menores de edad 
o adultos mayores. 

Cuando se difundió la agresión, 
habitantes de San Andrés Azumiatla 
se trasladaron al lugar de los hechos, 
donde intentaron defender a sus co-
nocidos, sin embargo, la multitud de 
Antorcha, al estar armados, sometió a 
varios. Al grado de que presuntamente 
dejaron a dos fallecidos.

Al lugar llegaron elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), para calmar y vigilar la situación; 
la circulación se mantiene detenida en 
esta zona que conecta de Azumiatla a 
la 11 Sur de la Ciudad de Puebla.

           °ALMA MÉNDEZ /  SILVINO CUATE

Brigadas de Salud eliminarán la comida 
chatarra en 4 mil 268 escuelas poblanas
Puebla, Pue. El próximo 12 de marzo 
arrancará en Puebla las Brigadas de Sa-
lud en 4 mil 268 escuelas para atender a 
680 mil estudiantes de nivel básico.

Las acciones que se realizarán son:
   REVISIÓN DE SALUD BUCAL Y APLICACIÓN 

DE FLÚOR
   VALORACIÓN DE AGUDEZA VISUAL PARA 

DETECTAR PROBLEMAS OPORTUNAMENTE
   MEDICIÓN DE PESO Y TALLA PARA MONITO-

REAR EL DESARROLLO INFANTIL
   DIETA SALUDABLE
Este programa se realiza en conjunto 

con la Secretaría de Salud, el IMSS-Bien-
estar y el Sistema Estatal DIF.

El arranque del programa Brigadas 
de Salud se llevará a cabo en el Centro 
Escolar Comunitario del Sur, Lic. Manuel 
Bartlett Díaz con la presencia del secreta-
rio de Educación Pública Federal, Mario 
Delgado Carrillo.

Para estos trabajos se contará con la 
participación de 42 brigadas. El programa 
se desarrollará en dos fases, de marzo a 

diciembre de 2025. Las pláticas orienta-
das a temas de vida saludable es con el 
propósito de promover la actividad física, 
así como una alimentación equilibrada, 
con el objetivo de mejorar el bienestar de 
las niños poblanos.

 
CUIDADO CON EL GOLPE DE CALOR
Por otra parte, por el incremento de las 
temperaturas en Puebla, la Secretaría de 
Salud, exhortó a la población a realizar ac-
ciones de prevención y cuidado para evitar 
el riesgo de padecer Enfermedades Dia-
rreicas Agudas (EDAS) y Golpe de Calor.

Hasta el momento se han registrado 2 
mil 550 casos de Enfermedades Diarrei-
cas Agudas y no se ha registrado ningún 
caso de Golpe de Calor en la entidad.

La SSA recomendó a la población 
tomar medidas preventivas, tales como 
cubrir la piel, cabeza y ojos con ropa ade-
cuada, sombreros o gorros y gafas de sol, 
además de beber abundante agua, líqui-
dos y bebidas como suero oral, al menos 

2 litros diarios.
Exhortó a evitar el consumo de bebi-

das alcohólicas, comidas pesadas, ca-
lientes y de alto contenido calórico, así 
como verificar el buen estado de los ali-
mentos, lavando y desinfectando las ver-
duras antes de su consumo.

Asimismo, se recomienda lavar las 
manos con frecuencia, especialmente 
antes de comer y después de ir al baño. 
También es fundamental refrescarse con 
duchas o toallas empapadas en agua y 
evitar la exposición directa al sol en las 
horas centrales del día, utilizando protec-
ción solar. SILVINO CUATE
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Atiende BUAP 13 mesas de diálogo; 
Lilia Cedillo garantizó apertura

Armenta exige a Antorcha Campesina no entrometerse en la BUAP; de no hacerlo habrá sanciones

 LA RECTORA LILIA 
CEDILLO DIALOGA 
CON ESTUDIANTES EN 
MESAS INSTALADAS EN 
CIUDAD UNIVERSITARIA, 
ANALIZANDO PROPUESTAS 
Y GARANTIZANDO 
ACUERDOS INCLUSIVOS.

Puebla, Pue. La rectora de la Benemé-
rita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), Lilia Cedillo Ramírez, realizó un 
recorrido por los accesos de Ciudad Uni-
versitaria con el propósito de dialogar con 
los estudiantes y anunciar la instalación 
de 13 mesas de diálogo. Esta iniciativa 
busca atender las inquietudes de los jó-
venes y encontrar soluciones de manera 
oportuna.

Durante su visita, la rectora explicó 
que las mesas de diálogo se han estruc-
turado en función de los pliegos petitorios 
entregados por cada escuela y facultad, 
permitiendo una atención específica a las 
necesidades planteadas por la comuni-
dad estudiantil.

“Vamos a estar aquí esperando a que 
los chicos quieran dialogar. De cualquier 
manera, sus demandas ya las tenemos y 
estamos trabajando en ellas para aten-
derlas”, señaló Cedillo Ramírez. 

Asimismo, destacó que las Comisio-
nes encargadas de estas mesas ya están 
preparadas para iniciar su labor y generar 
propuestas concretas en cuanto se reac-
tive el diálogo.

En relación con las solicitudes estu-
diantiles, la rectora indicó que algunas 
demandas académicas serán atendidas 
de inmediato, mientras que otros temas 
requerirán un análisis más profundo y un 
tratamiento en diferentes instancias.

Sin embargo, algunos estudiantes 
manifestaron que no estaban presentes 
todos los representantes de las faculta-
des, preparatorias y complejos regiona-
les, lo que dificultaba la realización de un 
encuentro representativo en ese momen-
to.

Durante el recorrido, un estudiante 
de la Facultad de Economía expresó su 
inconformidad, señalando que la pre-
sencia de la rectora sin previo aviso fue 
percibida como una falta de respeto. Ante 
esta situación, Cedillo Ramírez decidió 
suspender su recorrido y reiteró su dispo-
sición al diálogo, reconociendo que algu-
nos alumnos podían sentirse agraviados 
con su visita inesperada.

LA BUAP GARANTIZA QUE NO HABRÁ REPRE-
SALIAS
Hay que recordar que desde el jueves y 
viernes pasados cuando los alumnos hi-
cieron llegar sus pliegos petitorios, donde 
la principal preocupación es que no haya 

represalias contra los alumnos que están 
al frente de este bloqueo de los accesos 
a Ciudad Universitaria y lo que mantienen 
cerrados los planteles en las diversas fa-
cultades.  A lo cual la Universidad ha ga-
rantizado que no habrá sanciones para 
los jóvenes integrantes del movimiento.

EN COMUNICACIÓN PIDIERON ATENCIÓN A CA-
SOS DE VIOLENCIA 
En la Facultad de Comunicación de la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) se llevó a cabo la Tercera 
Asamblea entre directivos y estudiantes 
con el objetivo de atender las demandas 
del alumnado. Uno de los temas principa-
les abordados fue la violencia de género 
dentro de la institución.

Durante la reunión, representantes 
de la facultad propusieron la creación de 
una Comisión Estudiantil que participe 
en la revisión y mejora del protocolo de 
actuación ante denuncias de violencia de 
género. 

Además, reiteraron la existencia de un 
canal directo para presentar denuncias, 
gestionado por la rectora, el cual permi-
tirá que los casos sean remitidos direc-
tamente a la Defensoría de los Derechos 
Universitarios sin intermediarios, con el 
fin de agilizar la respuesta y atención. El 
correo habilitado para este propósito es: 
larectorateescucha_acoso@buap.mx.

Destacó la importancia de garantizar 
los derechos tanto de quienes denuncian 
como de las personas señaladas, recor-
dando que las acusaciones deben pasar 
por un proceso de investigación antes de 
determinar responsabilidades. 

La rectora expresó su preocupación 
por estas problemáticas y su compromiso 
con la comunidad estudiantil, señalando 
que, a través de las mesas de trabajo, se 
han identificado diversas áreas de mejora 
en la atención a estos casos.

Como parte de las acciones empren-
didas, la rectora anunció en el Consejo 
Universitario la eliminación de ciertos 
trámites burocráticos que dificultaban la 
atención a las denuncias. 

“A partir de ahora, cualquier persona 
que se sienta víctima de violencia podrá 
presentar su denuncia directamente ante 
la rectora, quien la canalizará a la Defen-
soría de los Derechos Universitarios para 
su seguimiento”, se mencionó.

Para concluir, se solicitó la confor-
mación de un comité de tres represen-
tantes de la comunidad estudiantil de 
la Facultad de Ciencias de la Comuni-
cación. Este comité tendrá la tarea de 
supervisar el cumplimiento de las nor-
mativas existentes para la protección 
de los derechos de los estudiantes, con 
especial énfasis en garantizar la integri-
dad física y moral de la comunidad uni-
versitaria. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. El gobernador del Estado, 
Alejandro Armenta Mier señaló a la Or-
ganización Antorcha Campesina de estar 
involucrada en la toma de Ciudad Univer-
sitaria de la Benemérita Universidad Au-
tónoma de Puebla (BUAP) , por ello, pidió 
que se retiren, de lo contrario, habría san-
ciones en su contra como lo marca la Ley. 

El titular del Poder Ejecutivo aseguró 
que la administración estatal no está in-
volucrada en la protesta de estudiantes, 
ya que, hay respeto a la autonomía de la 
BUAP, sin embargo, no se permitirá que 
se utilicen movilizaciones sociales con fi-
nes personales. 

"Le hago un exhorto a Antorcha Cam-
pesina para que deje de entrometerse 
en la vida de la Universidad, ninguna 
organización política puede afectar el 
derecho humano a la educación, como 
gobernador y como universitario he sido 
respetuoso de la vida universitaria, el 
gobierno del estado, no interviene, ni 
ningún integrante del gabinete puede in-
tervenir en la vida de la universidad, ni 
de las universidades, mientras yo sea 

gobernador, nada ni nadie intervendrá 
en la vida privada o pública, estamos to-
talmente ajenos", dijo. 

El mandatario poblano advirtió que ha-
brá sanciones conforme lo marca la Ley, 
ya que, por varios días se ha suspendido 
la impartición de clases, por la interven-
ción de una organización de comercian-
tes, que pretenden sabotear la BUAP, 
por tal motivo, solicitó la intervención de 

la Fiscalía General del Estado de Pue-
bla (FGE). Armenta exige a la Antorcha 
Campesina entrometerse en la BUAP; de 
no hacerlo habrá sanciones

 
ARMENTA HACE UN LLAMADO 
A LA FISCALÍA PARA QUE ACTÚE
"La educación es un derecho humano 
consagrado y quien violente la vida uni-
versitaria, se tendrá que someter al es-

crutinio puntual de la Ley, hoy el secre-
tario de gobernación ha convocado a los 
representantes de Antorcha Campesina 
que yo recibí, pero antes de que los reci-
ba, les pido respetuosamente a Antorcha 
a que se retiren del plantón que hay en 
CU, no pueden poner en riesgo el regis-
tro de 150 mil estudiantes para el próximo 
ciclo escolar, le pido a la Fiscalía que ac-
túe", declaró. 

Asimismo, dijo que el titular de la Se-
cretaría de Gobernación Estatal, Samuel 
Aguilar Pala tendrá una reunión con líde-
res de Antorcha Campesina, sin embar-
go, sólo se harán caso de sus peticiones, 
si se retiran del plantón estudiantil en Ciu-
dad Universitaria. 

"Llevan varios días, sin el derecho a 
poder recibir la educación, no aceptare-
mos chantajes, diálogo si, acuerdos sí, 
chantajes no, la universidad se tiene que 
abrir, CU se tiene que entregar a las auto-
ridades y nosotros apoyaremos cualquier 
acción quienes requieren la atención ra-
cional, las demandas que pueden ser le-
gítimas", mencionó.  °SILVINO CUATE
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Transportistas de 
la 28 de Octubre y 
Antorcha, invasores 
y sin representación 
legal: Movilidad
Puebla, Pue. Las Organizaciones de 
Antorcha Campesina, al igual que la 
28 de Octubre, tienen las puertas ce-
rradas, por la Secretaría de Movilidad 
y Transporte, según lo dio a conocer 
que la titular de la dependencia, Silvia 
Tanús Osorio, quien señaló que las 
unidades que circulan, no tienen una 
concesión formalmente establecida, 
por ello, serán sancionadas. 

La secretaria comentó que en re-
iteradas ocasiones, se le pidió a An-
torcha Campesina y la 28 de Octubre 
no invadir rutas que no les correspon-
de, incluso se firmó un convenio, sin 
embargo, hubo caso omiso por ello 
se procederá a su clausura de ma-
nera definitiva, a quienes no cumplan 
con lo solicitado en el pase de revista. 

"Antorcha Campesina tendrá las 
puertas cerradas de la dependencia, 
en tanto cuanto, no cumpla con la Ley, 
lo mismos la 28 de Octubre, se les pi-
dió, se les suplicó que no invadieran 
rutas que no les corresponde, hicieron 
caso omiso a esta petición, hicieron 
caso omiso al convenio que habíamos 
llegado y ahora tendrán que sufrir la 
aplicación de la Ley", mencionó. 
 
ADVERTENCIA A TRANSPORTISTAS
Silvia Tanús comentó que Antorcha 
Campesina y la 28 de Octubre no 
pueden ser recibidos en la Secretaría 
de Movilidad y Transporte, porque no 
tienen una concesión a su nombre. 
Por tal motivo, no tiene representa-
ción de los transportistas. 

"Ni Antorcha Campesina, ni la 28 
de Octubre tiene una sola concesión 
a su nombre, cuando se hace el anun-
cio de que se va a realizar, lo que por 
Ley tenemos que realizar, que esta 
revista vehicular, Antorcha Campesi-
na y la 28 de Octubre se dan a la ta-
rea de que tratar de crear frentes, con 
diversos concesionarios, para que no 
se lleve a cabo esta acción", dijo. 

Además, alertó a otros transpor-
tistas a no caer en las manipulacio-
nes de Antorcha Campesina y la 28 
de Octubre, ya que, están buscando 
crear un bloque contra el gobierno del 
estado, para generar rivalidad y con-
frontación, cuando el pase de revista 
está establecido por la Ley. 

"Desde aquí hacemos un llama-
do que no se dejen engañar, en la 
Secretaría de Movilidad y Transpor-
te hemos dejado de recibir a estos 
personajes, porque no represan, una 
agenda no tiene una concesión no 
puede representar a los concesiona-
rios, simple y sencillamente, esto a 
ocasionando lo que ustedes han vis-
to, ataque a medios, a mi persona, y 
no lo vamos a permitir. °SILVINO CUATE

Hay un detenido por el asesinato de 7 estudiantes hallados en Puebla

El PRI llama a no politizar el 
movimiento estudiantil BUAP

  NÉSTOR CAMARILLO MEDINA SEÑALÓ QUE LAS MANIFESTACIONES DE LOS ESTUDIANTES 
SON LEGÍTIMAS, JUSTAS Y NECESARIAS

Puebla, Pue- El dirigente estatal del Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 
Néstor Camarillo Medina, aclaró que des-
de esta fuerza política no se va a politizar 
el movimiento estudiantil que enfrenta la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP).

LLAMADO A RESPETAR EL ACTIVISMO ESTUDIANTIL
 Por lo que, hizo un llamado a cualquier or-
ganización, como la que señaló esta maña-
na el gobernador Alejandro Armenta Mier 
hacia Antorcha Campesina, para que no se 
entrometa en el activismo estudiantil.

Asimismo, Néstor Camarillo Medina 
señaló que las manifestaciones de los 
estudiantes son legítimas, justas y nece-
sarias, por eso como priista no se atreve-
ría a decir que alguien está detrás de las 
manifestaciones.

RECONOCIMIENTO A LA RECTORA 
Y LLAMADO AL DIÁLOGO
 Destacó el priista que la BUAP es un or-
gullo, por ello convocó al resto de los par-
tidos políticos, organizaciones o terceros a 
no entrometerse en los asuntos que solo le 
competen a la máxima casa de estudios.

El priista reconoció en Lilia Cedillo a 
una gran mujer que se desempeña como 
rectora del BUAP, que intenta junto con 
su equipo de trabajo establecer el diálogo 
y las mesas de conciliación.

“Hago votos desde aquí, sin meternos, 
que nadie se va a meter, donde primero 

no nos toca, donde es una exigencia justa, 
ni a favor ni en contra, ni en contra de los 
jóvenes, con sus manifestaciones como jó-
venes, menos con la institución, ojalá y ha-
cemos votos porque se resuelva pronto los 
problemas”, dijo Néstor Camarillo Medina.

Por último, habló de la importancia de 
que los universitarios retomen sus clases 
presenciales. Una vez más este lunes, la 
rectora de la BUAP, Lilia Cedillo, intentó 
dialogar con los estudiantes que mantie-
nen el paro en Ciudad Universitaria.

A quienes dejó en claro que al ser maes-
tra de profesión, “no le gusta tener represa-
lias contra los alumnos”, además reconoció 
que se abordarán las demandas legítimas 
de cada una de las facultades.

 
13 MESAS DE DIÁLOGO INSTALADAS
 Señaló que a este 10 de marzo se tienen 

instaladas 13 mesas de diálogo, una por 
cada pliego petitorio y facultad entregada 
por los jóvenes.

“Esas demandas ya las tenemos, he 
dado la indicación a los compañeros de las 
comisiones que están trabajando en las me-
sas de diálogo, que están frente a los chicos, 
para que al momento que ellos –jóvenes– pi-
dan salir, se les presente una propuesta”.

Dijo, Lilia Cedillo aclaró que el recorrido 
que hizo este día en Ciudad Universitaria 
tuvo la finalidad de que los jóvenes supie-
ran que está atenta a sus problemas, nun-
ca para generar alguna clase de presión.

“Ellos están fijando su postura, no-
sotros el diálogo, yo por prudencia este 
momento no voy a continuar el recorrido 
porque ellos los sienten como agresión y 
demás, hay que ser respetuosos de los 
chicos”, cerró Lilia Cedillo. °AURELIA NAVARRO

El titular de la Secretaría de Gobierno 
(Sego) de Oaxaca, Jesús Romero López, 
dio a conocer que hay una persona dete-
nida por la desaparición y asesinato de al 
menos siete jóvenes originarios de Tlax-
cala que vacacionaban en Santa María 
Huatulco.

Adelantó que esta persona ya fue pre-
sentada ante un Juez de Control en la 
ciudad de Oaxaca, y aseguró que el de-
tenido ya declaró el origen y el móvil de 
este múltiple asesinato.

LOS JÓVENES
Al menos siete estudiantes de Tlaxcala 
fueron secuestrados el 28 de febrero de 

2025 en Zipolite, Oaxaca; fueron asesi-
nados y sus cuerpos trasladados en un 
vehículo al estado de Puebla, para final-
mente abandonarlos en Miahuatlán, a ori-
llas de la carretera Oaxaca-Cuacnopalan.

Romero López adelantó que en las 
próximas horas la Fiscalía General del 
Estado dará a conocer toda la cronología 
del crimen.

 “Hoy algunos medios internacionales 
afirman que esta situación es equiparable 
a la desaparición de los 43 estudiantes 
normalistas de Ayotzinapa, en absoluto 
lo es. Sí afectaron a jóvenes, sí afectaron 
la integridad de la vida, pero no se da en 
un contexto de lucha social, magisterial, 
de defensa de los jóvenes en materia 
educativa. Tiene otra índole, es otra, no 
habría ningún punto de comparación, 
como se ha tratado de decir en el ámbito 
internacional y diciendo que Huatulco es 
inseguro”.

Por otra parte, Romero López insistió 
que Huatulco es seguro y que hay garan-
tías para los turistas locales, nacionales y 
extranjeros.

CUERPOS MUTILADOS 
Fue el domingo 2 de marzo cuando fue-
ron hallados los cuerpos mutilados de 
cinco hombres y cuatro mujeres en la ca-
rretera Cuacnopalan-Oaxaca, cerca del 
municipio de San José Miahuatlán.

Cuatro cuerpos estaban dentro de la 

cajuela de un auto Volkswagen Modelo 
Vento color Gris con Placas de Tlaxcala, 
junto con una bolsa con un par de manos. 
A unos metros del coche estaban cinco 
cuerpos más y en una bolsa ocho pares 
de manos. 

Las primeras investigaciones indica-
ban que las nueve víctimas son estudian-
tes del estado de Tlaxcala, documentos 
encontrados de dos mujeres las identifi-
caban como Angie Lizeth de 29 años de 
edad y Leslie de 21 años de edad. Am-
bas originarias de Tlaxcala, que estaban 
reportadas como desaparecidas desde el 
27 de febrero.

Los nueve cuerpos estaban desmem-
brados y los restos hallados fuera del 
auto estaban cubiertos con una lona.

Las investigaciones apuntan a que 
todos son estudiantes en el estado de 
Tlaxcala y que el auto no contaba con re-
porte de robo, incluso se determinó que 
el vehículo fue captado por cámaras de 
videovigilancia en la Vía Atlixcáyotl el día 
24 de febrero cuando circulaba con rum-
bo al municipio de Atlixco, en Puebla. 

La investigación por estos hechos 
está en curso por parte de las Fiscalías 
de Puebla y Oaxaca, en colaboración con 
la de Tlaxcala, mientras que los restos de 
las nueve víctimas fueron trasladados al 
Anfiteatro de Tehuacán, en espera que 
los siete cuerpos restantes puedan ser 
identificados. °REDACCIÓN
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Si el Congreso aprueba créditos, los ediles 
deben justificar los préstamos: PAN
Puebla, Pue. El diputado del Partido Acción Nacional (PAN), 
Marcos Castro confía que la aprobación de financiamiento 
para los 217 ayuntamientos no sea tomado por los propios 
ediles como un “cheque en blanco”.

Marcos Castro consideró que los ediles deben tener cuida-
do de no “actuar por adelantado, y empezar a pedir por pedir”, 
por el contrario antes de pensar en hacer alguna solicitud pri-
mero deben armar una carpeta de proyectos bien planeada.

El panista advirtió a los 217 ayuntamientos, tener presen-
te que este beneficio no puede ser tomado a la ligera porque 
entonces en lugar de ser funcional para sus administracio-
nes, será perjudicial para las próximas administraciones.

“Se trata de que sea una ayuda para los municipios, algu-
nos han presentado algunos proyectos o acercamientos de 
sus necesidades y estas se van a revisar, porque se debe 
cumplir con lo establecido”, dijo Marcos Castro.

 PROPUESTA EN ANÁLISIS
Fue el pasado 6 de marzo cuando la Junta de Gobierno del 
Congreso local presentó dos iniciativas para autorizar a los 
217 municipios la contratación de créditos ligados a cualquier 
firma dentro del  Sistema Financiero Mexicano y el Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal.

Por ahora el planteamiento se encuentra en análisis para 
dar a los ayuntamientos la facultad de contratar créditos ban-
carios que pudieran representar una cantidad global de 7 mil 
300 millones 275 mil 405 pesos.

Si bien una de las reglas para obtener este financiamien-
to es que la actual administración la adquiera pero termine 
de pagarla antes de concluir su administración en el 2027.

De los 217 ayuntamientos la administración del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) de Pepe Che-
draui Budid sería la más elevada con la oportunidad de soli-
citar hasta  mil 61 millones de pesos.

Seguido de Tehuacán gobernado por Morena con Ale-
jandro Barroso Chávez al tener una suma de 199 millones 
de pesos.Como San Andrés Cholula con la edil del Partido 
Acción Nacional (PAN), Guadalupe Cuaultle que podría soli-
citar 177 millones.°AURELIA NAVARRO

PRI se deslinda de 
alcaldes detenidos: 
"Que paguen 
consecuencias si 
son culpables"
Puebla, Pue- El Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) reconoce que 
“la Ley es la Ley, y no exenta a ningún 
partido político”, esto ante la detención 
de Uruviel y Giovanni G. V., de Ciudad 
Serdán y Tlachichuca, respectivamen-
te detenidos este fin de semana.
 
RECONOCIMIENTO DE LA LEY Y 
CONFIANZA EN AUTORIDADES
 Néstor Camarillo Medina como diri-
gente estatal del tricolor, señaló que 
desde que está al frente de esta fuer-
za política siempre le ha dado el voto 
de confianza a la Fiscalía General del 
Estado (FGE) como de la República 
(FGR).

COMPROMISO CON LA APLICACIÓN 
DE LA LEY
 Precisó que de ser inocentes quienes 
están detenidos, serán las autoridades 
las que determinen qué pasará con 
ellos, y el PRI nunca se pondrá en con-
tra de la aplicación de la ley si es que 
así se dispone.

Sin importar que tenga que aplicar 
para un presidente municipal, gober-
nador, presidente de México o un se-
nador, quien sea y esté involucrado 
en un delito que se compruebe, tendrá 
que “pagar las consecuencias”.

 
LLAMADO A LA PAZ EN MUNICIPIOS POBLANOS
“Desde el PRI hicimos el llamado, en 
campaña, desde la dirigencia, el Con-
greso local, y estas vez desde el Se-
nado, no será la excepción, se quiere 
que se genere paz en Chalchicomula 
de Sesma, Ciudad Serdán, San Nico-
lás Buenos Aires y Tlachichuca”, dijo 
Néstor Camarillo Medina.

EDILES DETENIDOS
Fue a través del Registro Nacional de 
Detenciones (RND) como se confirmó 
la detención de dos de los tres herma-
nos que actualmente se desempeñan 
como alcaldes, uno fue Uruviel y el se-
gundo, Giovanni G. V., en Ciudad Ser-
dán y Tlachichuca.

Mientras que Ramiro G, presidente 
municipal de San Nicolás Buenos Ai-
res, se presume fue liberado y se des-
conoce si está amparado.

Tanto el edil Ramiro González 
Vieyra en San Nicolás Buenos Aires, 
como Giovanni González Vieyra en 
Tlachichuca, como Uruviel González 
Vieyra en Chalchicomula de Sesma 
fueron siglados para estas alcaldías 
por el partido Movimiento Ciudadano 
(MC).°AURELIA NAVARRO

Diputación Migrante entrará 
en vigor tras elecciones 
extraordinarias de 2025

Puebla prohíbe reelección y combate nepotismo 
político: reformas aplicarán desde 2030
Puebla, Pue. En Puebla con seis votos 
a favor y cero en contra, el Congreso lo-
cal en Comisión Gobernación y Puntos 
Constitucionales se aprobó el dictamen 
en materia de no reelección y nepotismo 
político, ambos a partir del año 2030. 

De tal forma que queda prohibido que 
las personas que tres años previos a una 
elección hayan tenido vínculos de matri-
monio o concubinato o unión de hecho, 
o parentesco por consanguíneo, en línea 
recta o colateral hasta el cuarto grado o 
de afinidad al segundo grado con quien 
ocupe el cargo en disputa.

Para diputaciones, presidencia de la 
República, gubernatura o cargos muni-
cipales, es decir, que se prohíbe la re-
elección consecutiva de los cargos de 
senadores, diputados locales y federales 
como de presidentes municipales, regi-
dores y síndicos.     

En esta parte los artículos atendidos 
son, 55, 59, 82, 115, 116 y 122 de la 
Constitución Política, se discutió el pro-
yecto de reforma planteado inicialmente 
fue dado a conocer por la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo. 

Diputados dieron cuenta que tanto el 
nepotismo político como la no reelección 
serán aplicables a partir del proceso elec-
toral, federal y locales, en el 2030.

El 7 de febrero fue la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo presentó la iniciati-
va, para el 25 de febrero en la Cámara de 

Senadores la aprobó con 127 votos en lo 
general y en lo particular con 97 votos a 
favor, y 26 en contra. 

Para el 4 de marzo la Cámara de Di-
putados se aprobó en lo general con 477 
votos, en lo particular 432 votos a favor,  
28 en contra y 4 abstenciones, esa mis-
ma fecha llegó a los Congreso locales. 

 
ELECCIÓN DE MAGISTRADOS Y JUECES EN LA 
ELECCIÓN DEL 2027 
Puebla avanza en la armonización fede-
ral que permitirá la elección por voto de 
jueces y magistrados en el 2027, con la 
oportunidad de buscar la reelección. 

Además se avaló la creación del Tri-
bunal de Disciplina Judicial como el Ór-
gano de Administración Judicial, ya que 
actualmente estas acciones se realizan a 
través del Consejo de la Judicatura.

Pero con la creación de estos dos 
agentes las actividades y responsabilida-
des se van a dividir. La elección será el 

1 de junio del 2027, se prohíbe la crea-
ción de fondos y fideicomisos y contratos 
análogos.  Además queda formalmente 
establecido que los jueces y magistrados 
electos quedarán en el cargo por 9 años 
consecutivos, con la oportunidad de bus-
car la reelección. 

En la Comisión de Gobernación y 
Puntos Constitucionales se explicó que 
para renovar los cargos en la acción del 
2027 el Consejo de la Judicatura entrega-
rá al Congreso local dentro de los prime-
ros 20 días del primer periodo ordinario 
de un año antes un listado con la totali-
dad de cargos de magistrados, jueces del 
Tribunal Superior de Justicia indicando 
su especialización. 

En el proceso electoral ordinario del 2027 
se elegirá la totalidad de los cargos, de tal 
forma que se seguirá nombrando a jueces 
y magistrados de acuerdo a los dispositivos 
que se reforman, así hasta que llegue el año 
de la elección, explicó. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La figura de la Diputación Migrante entrará en vi-
gor una vez que concluya el Proceso Electoral Extraordinario 
(PELE) 2025 y una vez que entren en función los cuatro ayunta-
miento de Venustiano Carranza, Xiutetelco, Ayotoxco de Gue-
rrero y Chignahuapan.

El proyecto que se aprobó en Comisión Gobernación y Pun-
tos Constitucionales del Congreso local, explica que esta curul 
deberá ser entregada a una persona “poblana” con residencia bi-
nacional que cumpla los requisitos en materia de ciudadanía para 
resultar electa por el principio de representación proporcional.

Una de las disposiciones obliga a los partidos políticos que 
a partir de tener el primer diputado migrante, en elecciones si-
guientes se intercale para hombre-mujer en cada proceso elec-
toral, de forma que se respeten las reglas en materia de paridad 
de género.   

DIPUTACIÓN MIGRANTE: PRIORIDAD EN LAS LISTAS PLURINOMINALES
Los partidos políticos deberán garantizar la figura de diputado mi-
grante dentro de los primeros cinco lugares de la lista plurinominal.

Se mandata que dentro del trámite constitucional de consul-
ta y aprobación por parte de la Mitad + 1 de los Ayuntamientos 
del Estado para que las reformas, en caso de ser aprobadas, 
puedan entrar en vigor, explicó el director jurídico Jesús Juárez.

Este lunes, en Comisión Gobernación y Puntos Constitucio-
nales los diputados Julio Miguel Huerta, Pavel Gaspar, Jaime 
Natale, José Luis Figueroa, Fedrha Suriano y Susana Riestra 
Piña, dieron 6 votos favor en lo general y en lo particular 4 votos 
a favor y 2 en contra respecto a la Reforma Judicial.

Jesús Juárez explicó a los congresistas que “en el vigésimo 
sexto transitorio que la entrada en vigor de la reforma consti-
tucional en cuanto a la diputación migrante está amarrada a la 
conclusión del proceso electoral extraordinario, como la entrada 
en funciones de los ayuntamientos que resulten electos, lo que 
hacemos es vincular la entrada en vigor para aplicar los temas 
constitucionales”. °AURELIA NAVARRO



REGIONAL 10 MARTES.11.03.2025                       @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Lupita Cuautle presenta la 
cartelera del Equinoccio 2025

  MÁS DE 50 ACTIVIDADES 
ARTÍSTICAS, DEPORTIVAS 
Y CULTURALES PARA 
LOCALES Y VISITANTES 
EN EL PARQUE 
INTERMUNICIPAL

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el ob-
jetivo de consolidar a San Andrés Cholu-
la como un destino cultural y turístico de 
excelencia internacional, promoviendo su 
riqueza prehispánica y dándole la bienve-
nida a la primavera, la presidenta muni-
cipal Lupita Cuautle Torres, en conjunto 
con autoridades del Gobierno del Estado, 
de San Pedro Cholula y del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia (INAH) 
Puebla, presentó la cartelera del Festival 
Equinoccio 2025.

En su intervención, la alcaldesa des-
tacó la importancia de rendir homena-
je a la conexión ancestral con la Tierra, 
el Sol y el Cosmos a través de diversas 
actividades que permitirán a visitantes y 
habitantes vivir una experiencia única. 
Asimismo, enfatizó que su administración 
está lista para recibir a la primavera con 
una programación que combina tradición 
y vanguardia. Finalmente reconoció la 
colaboración intermunicipal y de la admi-

nistración estatal para llevar con éxito tan 
importante celebración.

 Actividades destacadas
 Jueves 20 de marzo

   INAUGURACIÓN DEL FESTIVAL EQUINOC-
CIO 2025.
   INAUGURACIÓN DEL FESTIVAL NACIONAL 

DEL PULQUE Y DERIVADOS DEL MAGUEY.
  PRESENTACIÓN DE DANZA FOLCLÓRICA DE 

SAN ANDRÉS CHOLULA.
  RITUAL: PERMISO A LOS GUARDIANES PARA 

TOMAR ENERGÍA.

 Viernes 21 de marzo
  OFRENDA TLAMANALLI, TRADICIONAL CAR-

GA DE ENERGÍA EN EL POCITO DE LA GRAN 
PIRÁMIDE.
  RITUAL A QUETZALCÓATL EN EL PATIO DE 

LOS ALTARES, EN COORDINACIÓN CON SAN 
PEDRO CHOLULA Y EL INAH PUEBLA.
 ESPECTÁCULO DE MÚSICA ELECTRÓNICA 

CON POLYMARCHS.

 Sábado 22 de marzo
  MEDITACIÓN MASIVA.
  GRAN CONCIERTO FESTIVAL EQUINOCCIO, 

CON ARTISTAS DE RENOMBRE NACIONAL E IN-
TERNACIONAL.

 Domingo 23 de marzo
  MEDIO MARATÓN EQUINOCCIO 2025.

  CONCURSO NACIONAL DEL PULQUE.
  FUNCIÓN ESTELAR DE LUCHA LIBRE.

 Además, el festival contará con co-
rredores de Pueblos Mágicos del Esta-
do, cocineras tradicionales, un corredor 
gastronómico y de emprendimientos, 
así como la participación de personas 
artesanas y productores de las Juntas 
Auxiliares del municipio. También habrá 
áreas dedicadas a la meditación, rituales, 
picnic, juegos y danza prehispánica.

En la presentación estuvieron presen-
tes la presidenta municipal de San Pedro 
Cholula, Tonantzin Fernández Díaz; la titu-
lar de la Secretaría de Cultura y Turismo del 
Estado, Yadira Lira Navarro; el director del 
Centro INAH Puebla, Manuel Villaruel Váz-
quez; Martín Cruz Sánchez, administrador 
de la Zona Arqueológica; Roberto Cristóbal 
Ramírez Macip, director y creador del Ri-
tual a Quetzalcóatl; y Emilio Herrera Cori-
chi, director general de Patrimonio Cultural 
de la Secretaría de Cultura del Estado.

El Gobierno Municipal de San Andrés 
Cholula reafirma su compromiso con la 
promoción de la riqueza prehispánica y 
cultural, así como con la generación de 
espacios de convivencia pacífica y acce-
sible para habitantes y visitantes de la re-
gión. °REDACCIÓN

Atrapan a pareja 
ingresando a una 
casa, además, en 
posesión de droga

  Atrapan a pareja ingresando a 
una casa, además, en posesión 
de droga

CUAUTLANCINGO, PUE. Elementos 
de la Dirección de Seguridad Pública 
de Cuautlancingo detuvieron a Fran-
cisco “N” y a Guadalupe “N” por pre-
suntos delitos contra la salud en la 
junta auxiliar de San Lorenzo Alme-
catla.

Tras un reporte ciudadano sobre 
allanamiento de morada, los unifor-
mados acudieron a avenida Madrid 
en la colonia Galaxias Almecatla, 
donde la dueña les refirió que al llegar 
a su domicilio observó a dos perso-
nas ingresando a su casa para pos-
teriormente subir al techo. Siendo au-
torizados para ingresar, los policías 
hallaron a una mujer y a un hombre 
quien tratando de escapar se aventó.

Tras corroborar el estado de salud 
del masculino, se revisó la mochila de 
Guadalupe “N” hallando aparente ma-
rihuana y una báscula, mientras que 
en los bolsillos de Francisco “N” se 
encontró aparente cristal y heroína, 
por lo que fueron detenidos por he-
chos con apariencia de delitos contra 
la salud, para ser puestos a disposi-
ción del Ministerio Público donde se 
realizarán las investigaciones corres-
pondientes. 

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana y Protección Civil, refrenda su 
compromiso de velar por el bienestar 
de los habitantes y los exhorta a re-
portar cualquier conducta ilícita.  
            °REDACCIÓN

RATAS desvalijan autos de MAESTROS en el Estadio Cuauhtémoc
  Los delincuentes se llevaron pantallas, estéreos, facias, faros, calaveras de luces traseras y baterías.

Puebla, Pue. Varios maestros fueron 
víctimas de la delincuencia en el esta-
cionamiento del Estadio Cuauhtémoc. 
Sus autos fueron desvalijados mientras 
impartían clases en municipios cercanos.

Los rateros abrieron sus autos y se 
llevaron pantallas, estéreos, facias, faros, 
calaveras de luces traseras y baterías.

Los ladrones actuaron pese a que en 
el lugar hay cuidadores, que incluso les 
exigían dinero a los afectados a pesar del 
robo. 

Los docentes dejan su auto estacio-
nados en esta zona de estacionamiento 
para abordar los autobuses que la SEP 
envía para trasladar a los maestros a di-

ferentes municipios. Este programa lla-
mado “La SEP te da el aventón” apoya a 
los docentes para salir en autobús desde 
la entrada del gimnasio Miguel Hidalgo. 

                °REDACCIÓN
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Salud y Prevención para Mujeres de San 
Andrés Cholula con Jornada Integral

Madre “echa a pelear” 
a su hija contra 
su compañera en 
secundaria de Tlaxcala

  Esta situación ha preocupa-
do a los padres de familia que 
cuestionan la seguridad dentro 
de la institución.

Dos jovencitas fueron protagonistas 
de una pelea callejera en Ixtacuixtla, 
municipio de Tlaxcala, ambas son es-
tudiantes de la Escuela Secundaria 
Técnica 49 y lo peor de la situación es 
que la mamá de una de ellas no solo 
las incita a golpearse, sino que lan-
za amenazas contra quienes intentan 
separarlas.

En uno de los videos que circula 
en redes sociales, las adolescentes 
primero discuten y después se agre-
dieron a golpes mientras una de las 
mamás estaba presente y amenaza a 
los estudiantes que intentan separar 
a las chicas.

Esta situación ha preocupado a 
los padres de familia que cuestionan 
la seguridad dentro de la institución.

Por ahora se desconocen los mo-
tivos de la alumna que inició la agre-
sión, en tanto, autoridades educativas 
no se han pronunciado al respecto.

¿POR QUÉ PELEARON LAS 
ESTUDIANTES DE SECUNDARIA 
EN TLAXCALA?
La pelea entre estudiantes fue difun-
dida en redes sociales, en la que se 
observa a dos jóvenes de la Secun-
daria Técnica 49 en Ixtacuixtla, Tlax-
cala golpeándose muy fuerte.

En redes sociales se dio a cono-
cer el video de la pelea, en el cual se 
ve a la supuesta madre de una de las 
alumnas amenazar a los que intentan 
separar a las estudiantes.

En el video se puede ver a las dos 
jóvenes estudiantes de secundaria 
en Ixtacuixtla, Tlaxcala golpeándose; 
una de ellas somete a la otra en el 
piso, le jala el cabello y azota su ca-
beza en repetidas ocasiones contra 
el piso. °VICTOR VARELA

SE OFRECIERON 
PRUEBAS Y EXÁMENES 
PREVENTIVOS DE SALUD, 
CONSULTAS MÉDICAS, 
ATENCIÓN VISUAL, DENTAL 
Y NUTRICIONAL, ENTRE 
OTROS SERVICIOS.

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el obje-
tivo de fortalecer la prevención y el cuidado 
de la salud a través de servicios de calidad, 
el Ayuntamiento de San Andrés Cholula, a 
través del Sistema Municipal DIF (SMDIF), 
llevó a cabo la Jornada Integral de Salud 
del Mes de la Mujer en el Parque Central de 
Lomas de Angelópolis II.

En representación de la alcaldesa, la 
regidora de la comisión de salubridad y 
asistencia pública, Marina Blanco Pérez, 
destacó el compromiso del SMDIF en la 
promoción del autocuidado y el acceso 
a servicios de salud de calidad para las 
mujeres, como parte de la política públi-
ca y el compromiso social del gobierno 
municipal encabezado por Lupita Cuautle 
Torres, garantizando una atención digna, 
oportuna y equitativa.

Por su parte, la directora general del 
SMDIF, Aurora Tlatehui Cuautle, informó 
que durante la jornada se brindaron prue-
bas y exámenes preventivos de salud, 
atención visual y diagnóstico para planti-
llas ortopédicas, así como consultas mé-

dicas generales, dentales y nutricionales, 
incluyendo toma de glucosa y aplicación 
de vacunas. Además de asesoría para la 
gestión de aparatos ortopédicos, auditi-
vos, prótesis y ortesis, pañales y bolsas 
de colostomía, orientación jurídica, con-
sulta psicológica y asesoría en planifica-
ción familiar.

Cabe destacar que estas jornadas de 
salud se llevarán a cabo en todas las juntas 
auxiliares, colonias del municipio, así como 
en la Delegación Atlixcáyotl, con el propó-
sito de ampliar la cobertura y garantizar 
que más personas tengan acceso a estos 
servicios, reafirmando el compromiso del 
gobierno municipal con el bienestar y la ca-
lidad de vida de la población. °REDACCIÓN
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IMPULSAR EL FUTURO  
CON INCLUSIÓN  

FINANCIERA Y LIBERTAD

N UN MUNDO EN CONSTANTE 
evolución, el papel de las 
mujeres en la economía y la 
sociedad es más relevante 
que nunca. La inclusión fi-
nanciera y el acceso a herra-

mientas adecuadas les brindan la 
libertad de tomar decisiones sobre 
su desarrollo y bienestar. En este 
contexto, Grupo Elektra y Banco 
Azteca han reafirmado su compro-
miso con el empoderamiento, con 
lo que han eliminado barreras que 
históricamente han limitado su 
crecimiento.

ROMPER BARRERAS
EN MÉXICO Y AMÉRICA LATINA SE 
han abierto nuevas oportunidades 
para las mujeres en la vida laboral, 
y hoy en día representan una parte 
fundamental de la fuerza de traba-
jo y del ecosistema empresarial. Sin 
embargo, aún enfrentan obstáculos 
significativos para acceder a recur-
sos y formación en su administra-
ción; actualmente, por ejemplo, 57.4 
por ciento de las mujeres no tienen 
una cuenta de ahorro, de acuerdo 

financieros accesibles y programas 
educativos que les permitan tomar el 
control de sus finanzas, un elemento 
clave para su autonomía plena.

Laura Rubio, directora de Capta-
ción de Banco Azteca, subraya la im-
portancia de esta misión: “No basta 
con darles acceso a productos banca-
rios, se trata de ofrecerles productos 
que se adapten a sus necesidades y 
que las acompañen, ayudándolas 
a que tengan un mayor empodera-
miento en sus decisiones personales 
y libertad financiera. El reto que te-
nemos es ofrecerles productos con 
un enfoque flexible, adaptado a sus 
realidades y disminuyendo la vul-
nerabilidad financiera en la que se 
encuentran”.

Con 22 años promoviendo la 
bancarización en sectores histórica-
mente desatendidos, Banco Azteca 
ha sido un pilar clave para las muje-
res mexicanas. A través de productos 
diseñados específicamente para ellas, 
como la Cuenta Somos, el banco fa-
cilita su inclusión en el ecosistema 
financiero respondiendo a sus prin-
cipales preocupaciones. Con más de 
500,000 chequeos médicos, 2 millo-
nes de consultas con especialistas, 
700,000 consultas legales y mucho 
más, este producto brinda seguridad 
y flexibilidad, promueve la indepen-
dencia económica de las mujeres y 
les permite acceder a servicios esen-

con la Encuesta Nacional de Inclu-
sión Financiera 2021. 

Desde su fundación, Banco Az-
teca ha trabajado para transformar 
esta realidad diseñando productos 

Banco Azteca promueve 
que cada vez más 

mujeres formen parte 
del sistema financiero 

mexicano.
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CON 22 AÑOS promoviendo la bancarización en 
sectores históricamente desatendidos, Banco Azteca  
ha sido un pilar clave para las mujeres mexicanas. 
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ciales que forman parte de un cam-
bio integral y sostenible en sus vidas.

VISIBILIZAR EL  
TALENTO FEMENINO
EL IMPACTO DE BANCO AZTECA EN EL 
ámbito laboral también es significa-
tivo: 60 por ciento de los colabora-
dores, en las más de 2,000 sucursa-
les de Banco Azteca en México, son 
mujeres. Esto es un reflejo de su 
compromiso con la generación de 
oportunidades y el fortalecimiento 
de su papel en la economía.

Más allá de la inclusión financiera 
y laboral, Banco Azteca reconoce la 
importancia de visibilizar y apoyar 
el talento de las mujeres en distintas 
disciplinas. Su representación en los 
medios y el reconocimiento de sus lo-
gros en áreas como el deporte y las ar-
tes performativas son esenciales para 
inspirar a las nuevas generaciones. 

Elena Alti, CMO de Grupo Elek-
tra, enfatiza este compromiso: “En 
Grupo Elektra creemos en el poder 
transformador del talento de las 
mujeres. Al impulsar su visibilidad y 
apoyar sus iniciativas, promovemos 
una sociedad donde las oportunida-
des sean el reflejo del esfuerzo y la 
determinación”.

A través de campañas de comu-
nicación y patrocinios estratégicos, 
Grupo Elektra ha destacado la parti-FO
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estructurales que permitan a más 
mujeres acceder a nuevas oportuni-
dades y desarrollar su máximo po-
tencial. 

En el marco del Día Internacio-
nal de la Mujer 2025, reafirmamos 
nuestro compromiso con la inclu-
sión financiera, la libertad y el re-
conocimiento de las mujeres líderes 
en todos los ámbitos. Seguiremos 
trabajando para que cada vez más 
mujeres tengan las herramientas 
necesarias para alcanzar sus sueños 
y transformar su entorno. 

cipación de las mujeres en diversos 
ámbitos, alineándose con iniciativas 
que fomentan su autonomía y creci-
miento personal.

COMPROMISO DE  
MÁS OPORTUNIDADES
LAS HISTORIAS DE MUJERES EXTRAOR-
dinarias que protagonizan esta edi-
ción son un testimonio del impacto 
de aquellas que desafían el statu quo 
y redefinen las reglas del juego. Gru-
po Elektra y Banco Azteca se suman a 
este esfuerzo promoviendo cambios 

“Al impulsar la 
visibilidad de las 
mujeres y apoyar 
sus iniciativas 
promovemos una 
sociedad donde 
las oportunidades 
sean el reflejo 
del esfuerzo y la 
determinación”.

BANCO AZTECA reconoce la importancia de visibilizar y apoyar el talento 
de las mujeres en distintas disciplinas.

“SE TRATA DE OFRECERLES a las mujeres productos que se adapten 
a sus necesidades y que las acompañen". 
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A pesar del gasto de 120 mil 
millones en becas, en sexenio de 
AMLO hubo menos jóvenes con 
empleos formales que con Peña

El secretario del Trabajo, Marath Bolaños, presumió que el 70 % de los 
beneficiarios salen con empleo. Sin embargo, la dependencia federal respondió 

por transparencia que en 2023 menos de un 5 % de los becados logró trabajo, 
mientras que en 2024 la cifra no alcanzó ni el 1 %.

POR: MANU URESTE

E
n el sexenio de Andrés Manuel López Obrador 
se gastaron más de 120 mil millones de pesos 
en repartir becas de Jóvenes Construyendo el 
Futuro a más de 3 millones de beneficiarios en 
todo el país. Sin embargo, aunque el objetivo 

del programa es apoyar a jóvenes de entre 18 y 29 
años que no estudian ni trabajan para que encuentren 
un empleo, datos oficiales muestran que el número de 
jóvenes con trabajo formal y afiliados al seguro social 
no solo no aumentó al término del gobierno obradorista, 
sino que, por el contrario, se redujo en comparación con 
el de Enrique Peña Nieto.

A pesar de esta reducción, Marath Bolaños, titular de 
la Secretaría del Trabajo, presumió en un evento en no-
viembre pasado que hasta un 70 % de los jóvenes que 
participaron en el programa social salieron con trabajo.

Pero, datos de la propia Secretaría entregados a 
Animal Político vía transparencia pública reflejan que la 
cantidad de jóvenes becados que salieron con trabajo 
no alcanzó ni el 5 % en 2023, mientras que el año pasa-
do el porcentaje cayó hasta menos de un 1 %.

Por otra parte, aunque al final del sexenio anterior 
se logró reducir en algo más de 690 mil casos la cifra 
de jóvenes que no estudian ni trabajan, en comparación 
con los que había al inicio del sexenio, dicha cifra ape-
nas supone unos 278 mil casos más de lo logrado en 
el gobierno priista, cuando no se hizo un desembolso 
millonario en becas.

En cuanto a la cobertura del programa social, existen 
discrepancias sobre el número real de beneficiarios. Por 
ejemplo, la Secretaría del Trabajo reportó para 2022 un 
promedio de 328 mil participantes a los que entregó la 
beca. Mientras que el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI) reportó la identificación ese mismo 
año de 122 mil beneficiarios; es decir, a un 37 % de los 
participantes que se reportan en el padrón único de be-
neficiarios del programa Jóvenes Construyendo el Futu-
ro, un tercio. O, en otras palabras: hay al menos 206 mil 
beneficiarios que el INEGI no encontró.

“¿Por qué faltan dos terceras partes de los benefi-
ciarios? Esta discrepancia tan amplia genera la duda 
sobre cuál es la cobertura real de los jóvenes que re-
ciben transferencias económicas del programa”, señaló 
en entrevista Rogelio Gómez Hermosillo, coordinador 
de la organización civil Acción Ciudadana Frente a la 
Pobreza.

Asimismo, ‘Jóvenes Construyendo el Futuro’ tam-
poco está priorizando a los jóvenes con menos prepa-
ración escolar, pues más de un 65 % de los becados 
tenían la preparatoria completa, o incluso un grado de 
educación superior completo, de acuerdo con un análi-
sis realizado por Acción Ciudadana Frente a la Pobreza.

Por su parte, Jorge Cano, coordinador del programa 
de Gasto Público y Rendición de Cuentas de México 
Evalúa, señaló que, de acuerdo con datos de la Secre-
taría de Hacienda, el programa tampoco beneficia prin-
cipalmente a los jóvenes más pobres.

“Es un programa ligeramente regresivo: los jóvenes 
del decil 3, 4 y 5, es decir, de medianos ingresos, reci-
ben más apoyos que los de menos ingresos. Por ejem-
plo, el primer decil, o el 10 % de la población más pobre, 

recibe el 7.2 % de las transferencias de este programa, 
mientras que el decil número 8, ya clase media, recibe 
el 10.2 % de las transferencias. Esto nos dice que los 
jóvenes en mayor situación de pobreza no son los más 
beneficiados y esto limita mucho la efectividad del pro-
grama”, expuso el investigador de México Evalúa, quien 
agregó que tampoco se ofrecen opciones de cuidado 
para las mujeres, “lo que limita que sean beneficiaras 
del programa”. 

Las fallas en el reparto de la beca son una deficien-
cia que ha sido constante desde el inicio del programa. 
Por ejemplo, en 2021, este medio publicó una investi-
gación que reveló que Jóvenes Construyendo el Futuro 
se concentró en 2019, su primer año de operación, en 
zonas donde se necesitaba menos, según sus mismas 
reglas de operación, como municipios con bajo índice 
de pobreza o de marginación.

Mientras que la investigación ‘México Destruyendo 
el Futuro’, publicada por este medio en julio de 2023, 
reveló que, a pesar de la inversión millonaria del gobier-
no federal en becas, el programa tampoco priorizó a los 
municipios donde la juventud se ha visto más afectada 
por la violencia.

Aunque las autoridades también presumieron que 
gracias a las becas los jóvenes ya no son reclutados por 
el crimen organizado, lo cierto es que las cifras oficiales 
recabadas para esa investigación revelan que no solo 
no bajaron los homicidios de niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes de hasta 29 años, sino que aumentaron en el 
sexenio de López Obrador, como también lo hicieron las 
detenciones de jóvenes por delitos vinculados al crimen 
organizado y las desapariciones. 

De hecho, a excepción de Acapulco y León, ninguno 
de los 15 municipios con más asesinatos de jóvenes de 
hasta 29 años están ni entre los 100 primeros lugares 
con mayor reparto de becas para jóvenes.

Previo a la publicación de esta nota, Animal Político 
solicitó por escrito una entrevista a la Secretaría del Tra-
bajo, pero no hubo respuesta.

Reparten becas, pero cae empleo formal de jóvenes
En lo que respecta al empleo formal, datos del Insti-

tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS) muestran que, 
en 2018, al término del sexenio priista de Peña Nieto, 
se registraron en total 6.8 millones de jóvenes entre 15 
y 29 años que tenían un trabajo formal, el 18.1 % de la 
población joven en ese momento.

En 2024, al término de los 6 años de gobierno obra-
dorista, y después de una inversión superior a los 120 
mil millones de pesos, se registraron en total 6.6 millo-
nes de jóvenes ante el seguro social, también el 18.1% 
de toda la población joven.

Esto es: en el sexenio de López Obrador se crearon, 
según datos oficiales, 168 mil puestos de trabajo menos 
para jóvenes, en comparación con la administración de 
Peña Nieto, que también creó 1 millón 277 mil puestos 
formales más para jóvenes que en el gobierno de Felipe 
Calderón. 

“Son datos que llaman mucho la atención, porque uno 
esperaría que muchos más jóvenes estuvieran incorpora-
dos al trabajo formal y, de acuerdo con las cifras oficiales 
del IMSS, no es el caso”, subrayó Gómez Hermosillo.

Ante las cifras del IMSS, el investigador de Mé-
xico Evalúa, Jorge Cano, apuntó que una de las 
posibles causas de la caída de empleo formal en 
jóvenes a pesar del programa, es que dicho progra-
ma social no incluye un plan para conectar a los be-
neficiarios con ofertas de trabajo.

Sobre las cifras presumidas el pasado 29 de no-
viembre de 2024 por el actual secretario del Traba-
jo, Marath Bolaños, cuando aseguró que 7 de cada 
10 beneficiarios del programa ‘Jóvenes Construyen-
do el Futuro’ consiguieron un empleo formal, estas, 
como ya se expuso párrafos arriba, tampoco se co-
rresponden con los datos ofrecidos por la propia Se-
cretaría del Trabajo vía transparencia pública.

A pregunta de este medio, acerca de cuál es la 
fuente o el estudio que corrobore la aseveración del 
titular del Trabajo, la dependencia solo ofreció los 
datos de jóvenes que estaban inscritos en el progra-
ma y que encontraron trabajo en 2023 y 2024.

En 2023, siempre según la respuesta de la de-
pendencia federal, un total de 19 mil 355 becados 
encontraron trabajo después del programa, de un 
total de 495 mil 240 inscritos ese año. Es decir, ape-
nas un 4 %.

Mientras que en 2024, la cifra de empleados es to-
davía mucho menor: 443 contratados, según las cifras 
de la dependencia federal, de los 120 mil 945 jóvenes 
inscritos en el programa ese año. Esto es, el 0.4 %.

En ambos casos, los datos ofrecidos por Trabajo 
de jóvenes que terminan la beca y encuentran un 
empleo formal distan mucho del 70 % de efectividad 
que tendría el programa que presumen las mismas 
autoridades federales.

Animal Político buscó a la Secretaría del Trabajo 
para preguntarle cómo llegaron a ese porcentaje tan 
alto de éxito, pero no hubo respuesta a la solicitud 
de entrevista.

La misma pregunta se le hizo a Rogelio Gómez 
Hermosillo, quien respondió que la Secretaría del Tra-
bajo está utilizando de manera “engañosa” esa cifra 
para generar una percepción de éxito del programa.
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En entrevista, el experto explicó que la dependencia 
federal ha elaborado a la fecha dos evaluaciones de im-
pacto del programa social, realizados por la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), que usa da-
tos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos en los 
Hogares (ENIGH) del INEGI para comparar participan-
tes y no participantes del programa de Jóvenes, y medir 
cuántos consiguieron empleo.

En esos estudios la Secretaría del Trabajo llega a la 
conclusión, por ejemplo, de que los jóvenes que partici-
pan en el programa tienen hasta 2.7 veces más probabi-
lidades de conseguir empleo, que los que no estuvieron 
en él. Es decir, que 62 % con beca consiguieron empleo, 
frente a 23 % sin beca y que también consiguieron em-
pleo. Y de ese 62 % –aunque en noviembre pasado el 
titular del Trabajo elevó el dato a un 70 %–, es de donde 
se agarran las autoridades para presumir la alta efectivi-
dad del programa social.

El problema, apuntó Hermosillo, es que esos datos 
del INEGI solo reflejan un tercio del universo de partici-
pantes del programa en 2022. Además, compara esos 
120 mil participantes con un universo de 12.2 millones 
que no participó.

Es decir, el 70 % de los casos de éxito sería sobre 
ese 15-20 % de la muestra total, por lo que, a decir del 
experto, se trata de una cifra “sesgada e incompleta, 
que no respalda las conclusiones triunfalistas”.

“Más aún –agregó–, las estimaciones estadísticas 
robustas, de ‘pareamiento’ y sus similares, presentan 
resultados de diferencia entre participantes y no parti-
cipantes del programa de un 30 %, de ninguna manera 
de 270 % (las 2.7 veces más posibilidades de éxito de 
encontrar un empleo que presume el programa) como 
se trata de sugerir”.

MUCHO DESEMBOLSO, POCO IMPACTO 
Por otra parte, ‘Jóvenes Construyendo el Futuro’ busca 
beneficiar a jóvenes que están fuera de la escuela y sin 
trabajo, y reporta que apoyó a 3 millones de jóvenes para 
que estudiaran y aprendieran un oficio al mismo tiempo.

Sin embargo, los datos muestran resultados muy li-

mitados en la reducción del número de jóvenes fuera de 
la escuela y sin trabajo, a pesar del desembolso millona-
rio, o al menos no distan tanto de lo sucedido en el go-
bierno anterior (2012-2018), cuando no se había creado 
el programa.

De acuerdo con datos del INEGI, al final del sexenio 
de López Obrador se registraron 5.8 millones de jóvenes 
fuera de la escuela y sin trabajo, una reducción con el 
gobierno antecesor de 691 mil casos. Aunque se trata 
de una cifra significativa, no obstante, está muy lejos de 
los más de 3 millones de jóvenes a los que el programa 
dijo que entregó una beca.

Por su parte, al final del gobierno de Peña Nieto se 
registraron 6.5 millones de jóvenes fuera de la escuela y 
sin trabajo, una cifra que supuso una reducción de 413 
mil casos en comparación con el gobierno de Calderón.

Es decir, en el gobierno de AMLO se redujeron 691 
mil jóvenes que están fuera de la escuela y el trabajo, 
mientras que con Peña, sin el desembolso de la beca, 
la reducción fue de 413 mil casos en comparación con 
Calderón. Por lo que el efecto ‘diferenciador’ de Jóvenes 
Construyendo el Futuro fue de apenas 278 mil jóvenes 
en 6 años que salieron de la condición de estar fuera de 
la escuela y sin trabajo, menos del 10 % del total que 
recibió la ayuda.

El investigador Rogelio Gómez Hermosillo concluyó 
que ‘Jóvenes Construyendo el Futuro’, uno de los pro-
gramas sociales ‘estrella’ de la administración pasada y 
actual, “no garantiza una experiencia laboral significati-
va, ni capacitación o desarrollo de competencia”.

“Es decir, el joven puede estar en un centro de traba-
jo y no aprender nada, pues no hay un seguimiento real 
de su estancia en el programa. Incluso, hay evidencia de 
que puedes no estar presente en el trabajo. Es decir, al-
guien puede decir que te registró y te mandan el dinero, 
y tú, o bien te quedadas ese dinero, o bien lo comparte 
con quien dijo que te registró”.

“No sabemos si esto lo hace 1 persona o 100 mil –
añadió–, pero no hay mecanismos de control en el pro-
grama que garanticen que realmente estés en un centro 
de trabajo, ni que estés aprendiendo, ni que luego sal-

gas con un empleo formal”, subrayó el investigador.
Sobre esto, cabe recordar también que la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF) ha detectado en varias 
ocasiones irregularidades en la operación del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro.

En la Cuenta Pública de 2020, la ASF determinó que 
la Secretaría del Trabajo no logró mejorar sus mecanis-
mos para evitar pagos irregulares, como los 28 millones 
de pesos entregados a jóvenes que se registraron para 
ser aprendices, pero en realidad eran beneficiarios de 
otros programas sociales y empleados en la administra-
ción pública y privada.

Por ejemplo, la ASF detectó “un probable daño o per-
juicio, o ambos, a la Hacienda por 19 millones 604 mil 
pesos”, por el pago a 1 mil 315 beneficiarios del progra-
ma, “los cuales también se identificaron como beneficia-
rios en el Padrón de Beneficiarios del programa Jóvenes 
Escribiendo el Futuro, inscritos en alguna institución de 
educación superior  del Sistema Educativo Nacional”.

Además, la dependencia, en ese entonces encabe-
zada por Luisa María Alcalde, no presentó pruebas de 
las revisiones que, según los lineamientos del progra-
ma, se deben hacer a los centros de trabajo donde los 
jóvenes aprenden un oficio.

En 2022, la ASF también detectó que, al tiempo que 
trabajaban en una dependencia pública de gobierno, al 
menos 242 funcionarios estaban inscritos en el programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro y cobraron la beca, lo que 
representó un monto total de 5 millones 110 mil pesos.

Además de los 120 mil millones de pesos gastados 
en el sexenio obradorista en Jóvenes Construyendo el 
Futuro, para este 2025, ya con Claudia Sheinbaum, se 
aprobó un presupuesto de otros 24 mil 200 millones de 
pesos. Una cifra, no obstante, que supone un recorte 
del 39 % en comparación al monto máximo ejercido en 
2019, al inicio del sexenio pasado, o 15 mil 700 millones 
de pesos menos.

“Es un programa que está limitando su prioridad, y 
esto también está limitando que abarque o beneficie a 
más personas”, concluyó el investigador de México Eva-
lúa, Jorge Cano.
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